
 

 

 

Compte rendu de l’assemblée générale 

05 juillet 2023 – Le Havre 

 

Sont présents une soixantaine d’adhérents. 

 
Bureau :  
Présents : Juliette Faburé, Rémy Beaudoin, Philippe Laval-Gilly, Frédéric Gimbert, Jérémie Lebrun, 
Sandrine Pain-Devin, Ophélia Gestin, Sarah Berns, Théo Ciccia. 
Excusés : Jeanne Garric, Ludovic Faravel, Léa Tison. 
 
Procuration : aucune procuration n’a été remontée au Bureau. 
 
Mme Juliette FABURÉ, Présidente, ouvre la séance à 17h45 et souhaite la bienvenue à l’assemblée. 
L’ordre de jour est le suivant : 
 

1) Vote pour la validation du compte rendu de l'AG 2022 
2) Bilan sur l'ouverture du bureau 
3) Vulgarisation scientifique : articles des jeunes chercheurs du bureau 
4) Echanges et collaboration de la SEFA avec ECOTOQ et ECOBIM 
5) Bilan financier et projets à financer 

 

1 Vote du CR 2022 

 
Le compte rendu de la dernière assemblée générale, qui s'est tenue le 30 juin 2022, a été diffusé par 
mail aux membres en amont du colloque. Il est approuvé à l’unanimité. 
 

 

2 Bilan sur l'ouverture du bureau 

Est rappelée la composition actuelle du Bureau (élu en juin 2019 et en juin 2022) :  

• Juliette FABURÉ, Présidente (juin 2019, 2ème mandat) 



 

 

• Jeanne GARRIC, Vice-présidente (juin 2019, 2ème mandat) 

• Sandrine PAIN-DEVIN, Secrétaire générale (juin 2019, 2ème mandat) 

• Rémy BEAUDOUIN, Secrétaire adjoint (juin 2019, 2ème mandat) 

• Philippe LAVAL-GILLY, Trésorier (juin 2019, 2ème mandat) 

• Frédéric GIMBERT, Secrétaire adjoint (juin 2022, 1er mandat) 

• Jérémie LEBRUN, Trésorier adjoint (juin 2022, 1er mandat) 

Depuis juin 2022, le bureau intègre également 5 jeunes chercheurs (Doctorant, Post-Doctorant, ATER) 
dont le mandat d’un an arrivé également à échéance : 

• Théo CICCIA 

• Léa TISON 

• Ophélia GESTIN 

• Sarah BERNS 

• Ludovic FARAVEL 

A noter que certaines écoles doctorales peuvent valoriser la participation des doctorants au bureau, 
ainsi que la rédaction de l’article de vulgarisation, sous la forme de crédits ECTS en lien avec la 
formation et la construction du projet professionnel. Il est mentionné la nécessité de faire remonter 
cette demande auprès des écoles doctorales qui ne pratiquerait pas cette valorisation de l’expérience. 

Depuis janvier 2023, le bureau intègre également des membres d’honneur : 

• Michel AUFFRET – Directeur Europe ECOBIM, université de Bretagne Occidentale, France 

• Patrice COUTURE – Co-directeur EcotoQ, Québec, Canada 

• Rachida FEGROUCHE – Université Mohammed 5, Rabat, Maroc 

 
Le bilan de ce fonctionnement est très positif ; la Présidente appelle à de nouvelles candidatures (1) 
pour renforcer le Bureau et préparer le futur départ des membres dont le mandat devra s’arrêter en 
2025 et (2) pour renouveler les membres jeunes chercheurs. 
 
Ont proposé leur candidature : 
 

• Vincent LEIGNEL (membre) : BIOSSE, Le Mans Université, vincent.leignel@univ-lemans.fr 

• Raphaël ROYAUTE (membre) : UMR EcoSys, INRAE, raphael.royaute@inrae.fr 

• Adrien BLANCHARD (membre JC) : UMR EcoSys, INRAE, adrien.blanchard@inrae.fr 

• Magali SCHIANO DI LOMBO (Membre JC) : LECO, IRSN, magali.schianodilombo@irsn.fr 

• Jeanne LICHTFOUSE (Membre JC) : UPR Chrome, Université de Nîmes, jlichtfouse@gmail.com 

• Colleen GUINLE (Membre JC) : IsoMER, Nantes Université, colleen.guinle@univ-nantes.fr 

• Pierre TECHER (Membre JC) : LECO, IRSN, pierre.techer@irsn.fr 

Proposition adoptée à l’unanimité. 
 
  



 

 

3 Vulgarisation scientifique : articles des jeunes chercheurs du bureau 

Le mandat des jeunes chercheurs du bureau s’accompagne de la rédaction d’un article commun de 
vulgarisation en partenariat avec le site ecotoxicologie.fr piloté par Vivien Lecomte. 

L’aluminium, un polluant méconnu mais pas sans conséquences, par Jimmy Devergne, Emilie Realis et 
Mariem Zaidi, pour la SEFA, octobre 2022 : https://ecotoxicologie.fr/aluminium-polluant 

Bilan du colloque annuel de la SEFA : « SEFA-METZ-2022 », par Sandrine Pain-Devin pour la SEFA, 
septembre 2022 : https://ecotoxicologie.fr/sefa2022 

Les substances perfluoroalkylées (PFAS) : quel risque ces « polluants éternels » font-ils peser sur 
l’environnement ? par Sarah Berns, Théo Ciccia, Ludovic Faravel, Ophélia Gestin, Léa Tison, pour la 
SEFA, juillet 2023 : https://ecotoxicologie.fr/pfas-risque-environnement 

 

4 Echanges et Collaboration de la SEFA avec EcotoQ et ECOBIM 

Des liens ont été établis au cours de l’année écoulée avec ces deux regroupements scientifiques, qui 
ont été présentés lors de l’assemblée générale. Des discussions seront menées pour essayer de nouer 
des liens plus concrets. 

→ EcotoQ - Opportunités pour les adhérents de la SEFA ? 

EcotoQ : regroupement stratégique de chercheurs canadiens et internationaux en écotoxicologie 
financé par le Fonds de recherche du Québec – Nature et technologies.  

Mission : documenter la présence et le devenir de divers contaminants dans l’environnement (eau, 
air, sol et biote), et d’en étudier leurs effets sur la faune et la flore.  

Objectifs : faciliter la collaboration et les échanges scientifiques en facilitant le partage de 
connaissances, le développement de collaborations multidisciplinaires (biologie, toxicologie, chimie, 
génie) et la synergie en écotoxicologie, à l’échelle nationale et internationale ; faciliter le 
développement d’outils d’évaluation environnementale ; encourager la mise en place et l’accessibilité 
à des infrastructures analytiques, expérimentales et de terrain ; favoriser la formation ; promouvoir le 
transfert et l’application de connaissances en écotoxicologie vers les utilisateurs. 

SEFA : Organisme d’appui EcotoQ 

Sandrine – membre collaborateur au titre de la SEFA 

→ Ecobim - organisation d'un colloque commun en 2025 ou 2026 ? 

Ecobim : réseau international (francophone) en écotoxicologie aquatique (immunologie à l’origine) 

Certains membres de la SEFA sont aussi membres de ce réseau, ce qui pourra faciliter les interactions. 

 

  

https://ecotoxicologie.fr/aluminium-polluant
https://ecotoxicologie.fr/sefa2022
https://ecotoxicologie.fr/pfas-risque-environnement


 

 

5 Bilan financier et projets à financer 

 

Philippe Laval-Gilly, trésorier, présente le rapport financier des activités 2022-2023. 

 

  



 

 

Le trésorier présente le budget prévisionnel pour l’année 2024. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le compte de résultat 2022-2023 et le budget prévisionnel 2024 sont adoptés à l’unanimité des 
membres présents. 

 



 

 

→ Projets/Priorités de financement de l'association dans le futur 

• Bourses de participation au colloque annuel 

o Discussion sur les destinataires potentiels de ces bourses : en priorité, les jeunes 
chercheurs des pays présentant des difficultés d’accès aux financements pour les 
voyages & hébergement. Mais il apparaît également possible d’envisager des bourses 
permettant des échanges avec les pays partenaires comme le Canada (par exemple : 
invitation d’un jeune canadien à la SEFA en échange de l’invitation d’un jeune français 
à EcotoQ)  

• Appui à la création de « summer-schools » pour jeunes chercheurs  

o Ex: Accompagnement de jeunes chercheurs à la préparation aux concours aux postes 
de chercheurs et enseignants-chercheurs → 1/2j. Les retours de l’assemblée sont 
plutôt enthousiastes sur cette idée ; il est souligné la nécessité de proposer des 
échanges en ce sens en prenant en compte la diversité des métiers (enseignant-
chercheur, chercheur) et la diversité des universités & instituts impliquant des règles 
et des fonctionnements parfois implicites différents. Il est noté également que le 
réseau Ecobim réfléchit aussi à ce type d’accompagnement. A mutualiser ? Il est aussi 
noté qu’il faudrait alors envisager une reconnaissance par les écoles doctorales pour 
les doctorants. 

• Création de sessions « table ronde » avec invitation de LPO, OFB, FNE, etc. : identifier les 
préoccupations de ces organismes, mais aussi de gestionnaires et d’industriels → 1/2j 

o Question de Paule Vasseur : Auparavant, la SEFA comportait environ 1/3 d’industriels 
dans ses membres. Ce n’est plus le cas aujourd’hui (ils sont très minoritaires) et il 
pourrait être opportun d’inviter des industriels pour renouer ce lien. 

o Maxime Louzon rapporte l’expérience de l’AFES (Association française de l’étude des 
sols) qui comporte, 50% d’académiques et 50% d’industriels. Les colloques prévoient 
des tables rondes et des espaces de discussion plus dynamiques pour faciliter la 
participation des industriels, en limitant notamment la partie « présentation » des 
conférences à 12 minutes pour laisser plus de temps à la partie 
« discussion/questions » (8 minutes). 

• Animation en complément des 2 jours du colloque annuel 

 

6 Conclusion 

L’assemblée générale se termine à 18h45 avec l’annonce du prochain colloque organisé à Besançon 
en 2024 par Frédéric Gimbert de Chrono-environnement. Info Post AG : Rébecca Beauvais, Centre 
Ecotox, Suisse, se propose de participer à l’organisation Besançon 2024 avec Frédéric Gimbert pour 
organiser une table-ronde par exemple.  

 

7 Informations post-assemblée générale   

Concours Colloque SEFA 

Un concours des 3 meilleures présentations orales et affichées a été organisé. Le Bureau et deux 
membres de la SEFA ont constitué le jury de sélection pour deux des trois prix. Le public a également 
voté pour le troisième prix. 



 

 

Les 3 lauréats sélectionnés pour le meilleur poster ont reçu un bon d’achat FNAC de 50€ de la part de 
l’UMR SEBIO-LE HAVRE. 
Par ordre alphabétique : 

- Adrien BLANCHARD, UMR EcoSys, INRAE (Prix du Jury) 

- Marie KSEN, INU Champollion (Prix du Jury) 

- Marion REVEL, Université d’Hambourg (Prix du Public) 

 
Les 3 lauréats sélectionnés pour la meilleure communication orale reçoivent un versement de 500€ de 
la part de la Fondation Rovaltain qui devient Fondation evertéa, en association avec le journal 
Environmental Science and Pollution Research édité chez Springer. 
Par ordre alphabétique : 

- Eva DELAUNAY, GEPEA, Nantes Université 

- Sylvain SLABY, UMR SEBIO-LH  

- Elsa SCHMIDT, Chrono-environnement, Université de Franche Comté 

 

Nouvelles candidatures Bureau 

Des candidatures ont été proposées postérieurement à l’AG :  
Fidji Sandré, ex-doctorante Leesu, Université Paris-Est Créteil (UPEC) → post-doc au Canada à la 
rentrée 2023. 
Dr Rébecca Beauvais (Centre Ecotox (Suisse)) 
 
Pistes pour la localisation des futurs colloques 

Des candidatures ont été proposées postérieurement à l’AG pour l’organisation des futurs colloques : 
- Nantes Université 
- Rabat, Marcoc 

Note : il n’est pas impossible, mais pas acquis non plus, que le colloque Ecobim se localise en Tunisie en 
2025 

 
 
 
La présidente 

Juliette FABURÉ 
Le 07/07/2022 

 


